

Memoria

En que se resuelve si las consultas de los
médicos son útiles a los enfermos
ó bien inútiles, y perjudiciales.

Es desabio y prudente para asegurar el acierto en las determinaciones, valerse de las buenas y conocimientos de los otros, a fin de suplir la limitada capacidad de nuestro entendimiento, sujeto a errores, a equivocación y a engaños. Así lo que no se da siempre a uno solo el juzgar y decidir con acuerdo se vale conseguir con el auxilio de los demás, a quienes mediante la discusión, que nos conduce al conocimiento de la verdad. Consultan los generales el plan de dar una batalla, los juríscos el mejor modo de establecer una demanda, los arquitectos la manera más fácil y segura de construir un edificio notable. Y los médicos con más frecuencia el plan de curación más adecuado para tratar la salud a los enfermos.

Pero entre aquéllos y tales consultas existe una grande diferencia; por que, las de los generales, juríscos y arquitectos no ofrecen tal grande dificultad, que los demás médicos, consecuencia de la ^{grande} obscuridad de la ciencia que profesan, y así determinar, si no es posible, cuando son útiles, inútiles ó perjudiciales, es el objeto que tra-

Nuestros propósitos en este punto. ~~para establecer~~ Si les preocupa
ciones del vulgo son muchas en todo lo concerniente
a la medicina no es este el punto en que esta menor
preocupado. La celebración de una consulta se les
figura a los gentes las más real que es medio ce-
guro de acertar con el método convenientemente para dar la
salud y la vida a un enfermo cuyo se en-
gaña con mucha frecuencia.

Las consultas, cuando ocurre una enfermedad
más o menos grave en personas visibles, suelen ser pe-
gadas por los médicos; pero también sucede que, ~~sin~~
ser la enfermedad grave, y por manifestar más temor
a la curación del enfermo, o por desconfianza o el al-
río no es tan pronto como quisieran, los interesados
promuevan la celebración de los consultas. Pero en
estos casos no son las consultas de absoluta utilidad
para la curación del enfermo, pues en el primer caso
que la enfermedad se reporte grave puede seguir un curso
que la lleve a un término feliz, ~~y en el segundo~~ sin que
se ofrezca nada alguna sobre la curación, y en el segun-
do la pide la desconfianza de los interesados, no el estado
del enfermo.

Si tales consultas pueden ser útiles alguna vez
a los enfermos esto sólo puede verificarse en ~~los~~ estos casos

que en los dudosos en que es necesario para la deci-
sión apelar a la autoridad extranjera o al mayor
número de cirujanos, lo cual suele ocurrir en los

enfermedades poco comunes, raras y de diagnóstico difícilísimo. 2º en las enfermedades agudas graves y otras crónicas, largas, poco comunes crónicas en que no se nota alivio ^{agudos graves y otras crónicas} de prácticas de medicación, mucho ^{sorprendentes}, lo que se debe ejecutar así para utilidad del enfermo como para satisfacción de los demás del paciente.^{4º ed. más comun en su sentido} Este es el caso que indica Hipócrates en el libro de praceptionibus quando dice: *Nec vos inde corse se illi geret medicus qui in rei presentis angustia circa agorum aliquem et imperita temeritate offendente alios quoque accersere puerit, quo ex communis consideratione res circa eorum inquinantur, ac cognoscantur et illi cooperatores plant ad auxilii per studi rationem.* Que traducido al castellano de lo que sigue: "no será menqua para un médico que considerando el peligro inminente de un enfermo y siendo obscuro y dudoso lo que se deba hacer hable a otros médicos para que considerado y discutido el caso en común lo ilustren y cooperen con él a adoptar el plan conveniente".

Pero para que se consiga el fin en los dos mencionados casos era necesario que la ciencia médica fuese muy distinta ^{todavía mal} de lo que los médicos en nada se han hecho a los que hay ahora y ha habido siempre en el mundo. Para que las consultas medical ~~fueran~~ ^{sean} útiles sería necesario que se observasen tales condiciones ^{que} ~~que~~ ^{moralmente} que es casi imposible reunir.

1º Han de tener bruna amonía y correspondencia entre si y no evitáriá ni emulación. Esto es lo que expone el doctorissimo Gayar de los reyes Franco en su obra titulada lysini pucundarum questionum causarum. Placide igitur, dice, nulloque comoti iuridiae stimulo nullo laerandi aetate perciti, prout doctis converuit..... nulla pertinaci contentione nulla calamus mandi late iurandi de aegritudinibus proferant judicium: nemo in constititionem insultet, sed modesto animo terri comitate adjuncta de tam serio negocio inquirant ut confere magis quam disputare videantur.

2º No se han de proponer otra que el acuerdo y el del cabrimiento della verdad

3º No han de ser sistemáticos y según dictávalos doctrinat medicos, sino prácticos prudentes y de experiencia.

A. El numero de medicos convocados ha de ser modulado e impar. og. de 3 o de 5, que ya nos parece mucho

Véamos ahora si es facil reunir estas condiciones indispensable para que las consultas sean utilles á los enfermos.

Para que se produzca contar con la primera sería necesario que los medicos fueran ^{todos} honestos de virtud y de rígida moralidad lo cual no es cosa comun sino muy rara por desgracia. La falta de esta circunstancia es causa de que los hombres ^{en general} ^{algunas veces} no asientan ni aprueben la opinion de los demás ya por emulacion, ya por soberbia y altanería; y como á este vicio comun sonrientes medicos el y mas en estos tiempos

el detectable que ya se ha hecho proverbial de la envídia de
aqui es que los espíritus villes no pierdan las ocasiones q.
las consultas ofrecen para aparentar superioridad y dar
a entender a la gente ignorante que ~~tan~~ saben mas que
aquellos a quienes pertenecen deprimir, y ~~que~~ ^{de} tienen ~~tan~~
abiertos y presentados que van posibilitando un contramedio
de este modo ganar crédito y opinion. Ayuda a que sal-
gan adelante con su dañada intencion, la moderacion y
tolerancia de los sabios que quanto a toda disputa que sal-
ga de los límites de la decencia, de la verba-
ridad, estimulan muchisimas veces y dejan parar asesio-
nes que si tratasen de combate se separarian enor-
memente del punto final, ~~que~~ ^{que} tienen ineliminables
sus combates; y en orden a este ~~tales~~ ^{al uso de la} ~~no salen siempre~~
^{completa} ~~no siempre se apresaba~~
lo que ellos proponen y defienden.

Los motivos para que haya divergencia de opiniones
son muchos ademas de lo dicho. Los medicos jóvenes, des-
precian a los ~~compañeros~~ antiguos y a los autores de otros
siglos ^{lo cual es injusto y propio de un juicio poco formado y de los}
^{que han tenido mala educación literaria} y procuran desde luego ganar opinion a costa del consejo age-
no. (1)

Hay tambien como entre los hombres entre los médicos
abogados que tienen propension decidida a contra decir
a los cuales dice en un ensayo D. Juan de Oviedo y Co-
bambia:

Decora para ver la diferencia
de mejores y de otras condiciones
que hay algunos que prueban la paciencia
bucando en su proprio querer:
solo el contradeir tienen por ciegos,
y contra la razan bucan razon:

Son como los camellos, cosa rara
que entiendan al beber el agua clara.

(1) Los colegios de medicina
y cirugia

El doctor médico Francisco Villalobos en el metro 25
de los problemas dice a este respecto lo que sigue.

¿Porque un médico quiere
con malicia y con locura
ganar troma contra cura
si el enfermo no se muere?
Dicen: ayer creyera
lo que estos doctores mandaban
malamente y mataban
Por mal recado murieron? (1)

- (1) Un médico vanaglorioso que quiere ganar troma singular en las curas es muy gran perjudicial para los compañeros y muy perniciosa para los enfermos; porque como su principal intento no es la salud del paciente sino la reputación propia, parece que si se conforma con los otros, aunque digan bien el no queda nombrado; e así contradice y turba todo el proceso de la cura, y cuando no puede hacer otra cosa sino ellos, espera a ver lo que sucede si vienen bien o no deje oír en toda la cura a quien no dice lo que os parece, si tenía yo razón de proferir que se le diese aquella medicina. Hablaba yo experimentando cien real y sabía muy bien lo que tenía en ella. Estos no la conocían y hacíanles cosa rara; mas al cabo vinieron algo buenas, porque si así no lo hicieran cien libros de pura era delante con que los hicieran estancar. Si la enfermedad crece como acontece a todos los que van de nación della allí es todo un trillido, allí de el apartarse de los compañeros, y andar de oíja en oíja hasta los mosaicos que barren y los enlevantan

dela cocina diciendo: no soy creido.... dejaramos á mi
que yo te curara como curé a otros muchos que aquí
conocíes: no me valió aborcar con ellos ni quebrantar
la cabera: aquella sangría te mató: muerte mala
mueran ellos que tal nombre han sacado del mundo:
mas quisiera perder mi hijo. Gentilmea llora y
miente a otros a lagrimas e a cruentad contra los
pecaadores médicos." Sigue Villalobos agoniando tal
extremo de esta clase de médicos y concluye: "El maloven
trado! con tantos trabajos y con tantos bajarlos y
con tantas abominações quise ganar la fama²
que diablo de huma es ésta! que luego que tela entienden
todos todos bulan de tí..... no sería mejor que sanase
el enfermo y que andando á la llama partiese la
fama y el misterio con tus compañeros y que por cada
dilección que es un labo recorrioso y una hon-
ra subida y firme, fundada sobre aquella santiissima
piedra que es el camino de recto y la misma verdad
y la vida? Para que quieras aquella fama de sanada
a algunos entre gente baja que es aire y el ganado con
nul pecador mortales. generalito por la puerta y el
piedra y nunca dara un dia entero? No sería mejor
que hicieses tal union con los otros médicos, que la
medicina pase un cuypo, y no muchos pedazos, y q
se hiciese pase que hay tantos para della q la com-
batir y que buenas cosas pase a nombre nombrado
y no de tapaderia?.....

Y mas adelante continuo el citado Villalobos. S.
por eso es buena la compañía q se tiene conforman
yros están con avia de ganar honor el uno en prejuicio
del otro." l

Siendo los asedios amigos y obviando buena
correspondencia no se proponen otra cosa que descubrir

Si son amistades para el asunto, cosa toda emulación toda
qso muy pretención de triunfar de los demás por más iguales
del asunto, qno que esto impida q cada uno procure apoyar
uno y la ~~dictamen~~ ^{y refutar} qno el del mas amigo
qso q uno sabido q: Diversum sentire docto de rebus eisdem
nisi angua
no de debita
apostar.

Prudens licet semper amicitia.

La condicion q que los médicos q se juntan en
consultas poseen una misma doctrina médica q una con-
dicion poco menos qe imposible. La divergencia q nien-
de q ha existido entre los sistemas médicos, la variedad de
autores q cada medio ha establecido, las diversas opini-
ones q han adoptado de sus maestros efecto de la falta
de uniformidad en la enseñanza, q si estuviera estable
esta diminiuña mucha este mal angua no podria
determinarlo completamente, todas estas cosas juntas son causa de
que los médicos dificilmente se pongan de acuerdo, y
mas difícil aun q se conformen con toda sinceras y
no por puro cumplimiento q. qieden a los circunstan-
cias. Vnos son todavía seguidores de Cullen otros de Brown
homeopata, L. de la Rezate de ^{homeopata, L. de la Rezate de} Brown,
nos de Brown, qsn mal o merito rigor, y otros ^{recon-}
en el siglo 18 habia Galenicos, Helmonianos, Paracelsistas Wi-
tmanos, y seguidores de otros q qie a sueldo como de Alvaro de
Lebre, Juan doles, Jorge Dagliari, Hoffman D.

profesion de eclecticos, adoptando de todas las doctrinas lo
que fuesen mas conforme ala observacion y ala experimienta.
Siendo esto asi, como es posible que se entienda, y no pretendiendo
que uno establezca el diagnostico y el plan de curacion segun
sus principios, y dando caso que concuerden en alguna verdad
que no admite duda no haya discordancia en el modo.
espero, tiempo y, ^{asim}, de administrar la medicina.

Nosotros hemos preservado algunas consultas celebradas
para profesores alas cuales por una razon han asistido (y humor!)
doce ó catorce medicos y hemos oido tanta diversidad
de pareceres, tantos deponentes y tantas delicias, que si fuere
necesario que para todos los que pertenezcan ala profesion
~~medica hiciieren de tales consultas tan miserables,~~
~~que si fueren de tales consultas tan miserables,~~
tendriamos, no por mal favorecidos, ^{como dice,} sino por mal desgra-
ciados que los enfermos del comun del pueblo.

Nada es mas comun que discordar los hombrs
en los juicios que forman tratandole asuntos de cosa mas
semitas, palpables y triviales: por maravilla aunque con
vengan esta certeza dejan de discordar en las ^{accidentes} circunstan-
cias. Cada hombre mira el objeto de distinto modo (asim
sin afectar singularidad ni propender a la contradiccion
por solo oponerse como puede a muchas) efecto de la diversa
educacion, diferente organizacion alos sentidos, temperamen-
to, mayor ó menor insolucion, exceso en este ó aquella
facultad intelectual punto q digo Posio:

*Mille hominum species et rerum discolor uas
Ulla primum cuique est, nec uoto viribus uero* Posio

Jambo. Los medicos vulgares fallos de conocimientos tit.
nos abusn aquello de Boileau

Tout ce qu'on dit de trop est false et rebutant.

Los diversos grados de instrucion y de talento medico
es otro inconveniente analogo alas causas de discordancia
anteriores mencionadas. Medicos hay que nada saben mas
que lo que le enseñaron en el aula sin que tengan capa-
cidad para adelantar juicio sobre aquello que aprendieron
otros, sienem ciega ^{de} la doctrina que ota mal en boga en
su tiempo: otros ^{sin} de corta instrucion ^y de buen juicio: son
los que confundian con ellos en puntos difficiles el casi im-
practicable; pocos ^y ^{falso} ^{que} ^{no} ^{saben}; para ellos
de nada sirve la autoridad de los ^{que} mas respetables
los que no conocen ni de su mento y saber han formado
jamás concepto, y es del todo inutil quererlos
persuadir de aquello que es poco probable que muchos vean
es necesario fundar en delicadisimos datos induktivos
^{de} ^{el} ^{nuestro} ^{caso} torna su fuerza el razonamiento, lo q'
es necesario ^y ^{el} ^{nuestro} ^{caso} hacen, estos casos obvios y deducibles. Además
¿Como nos medico docto persuadir a otro igual de
corta ciencia y mucha presuncion, en ^{que} dictamen
apoyado en su propia observacion practica, cosa que
no se puede transmitir ni comunicar? Asi dice, "el
sabio Juan Huarte", venidos entran un medico a
visitar un enfermo y por la viva, vio, olfato y tacto al
caso lo que parecio cosa impotible a tal manera q.
si al mismo medico le preguntasen como pudo ati-
nar a conocimiento tan delicado no sabria dar la razan
por q' ^{es} gracia que nace de una fecundidad de la imaginacion

nativa llamada tolerancia la cual con señales comunes
inicial congestual y de poca fuerza en un ~~caso~~^{caso}
y abierta de por alcanzan mil diferencias de coraz estos
cuales convierte la fuerza del curar y monstrar con
con cordialidad. (1)

¡Como era posible traer a buen camino más una
dura y sólida discusion a aquellos médicos ^{que aunque} falsos de juicio
que de maldicion, que apena han estudiado mas que
los libro de texto que estudiaron en las escuelas, ~~los~~
cuales tienen la habilidad de fraguar de segunte las
teorías mas infundadas y gratuitas para dar explicación
de cuanto ocurra entre enfermedades, con la mayor
satisfacción propia, ocurría frecuentemente que
nada se implican en un normal teoría y no explican
con Mañana el mismo fenómeno con la misma
teoría que lo nacían hoy? Estos necios ignoran que
el raciocinio que nica se deje engañarse en Medicina
es el más simple y natural como se denkarrá aconseja
y el que nace del buen sentido y resulta inmediata. Los
dichos fenómenos que se observan porque siempre gaben
el ejercicio de la medicina se intenta hacer valer una

La experiencia propia del práctico muere con el jergón
hay ciertos corales de que se jurga por instinto y quilejos
de poderlos comunicar a los apenados saber tan de poque ^{dar creencia}
que nace. Lo mismo se dice de aquellos conocimientos que
que nacieron ha adquirido de un maestro consumado
acompañandole en el ejercicio de la medicina, como ciertos
que no se hallan en los libros y que por lo tanto se
llaman tradicionales.

1 mas serie de argumentos encadenados, por mas ingeniosos q'
alambica
dijo? sean, por precision se caerá en errores tan perjudiciales al
medico como peligros a los enfermos.

Como vulgar, comprendiendo en el atoda clase de
quites con contínuas excepciones, no es capaz de cali-
ficarse el mérito de los medicos para someter a la deci-
sión del mas dots la determinación de los caros dado-
dos se apela a la autoridad extrínseca aparte de todo
lo que se ha dicho sobre esto lo solar que es cito se-
cundo. En estos casos ya que la ^{reducción} se ha de deci-
dir por el numero es conveniente que este sea mayor
para que la pluralidad decida.

Seneca decía que los juicios se hacían
a pesar y no contando.

Festimiles judicia, nos numerab. ep 39.

Don Diego de Saavedra y Fajardo para dar a entender
la dificultad de ^{narrar} pronunciar un juicio, en los hom-
bres dice en la república literaria:

que medio de esta sala pondrá una sombra
una grande y anotado un pequeño pero. Con aquella
se perocaban los inguiros por libras y anobas y con
este los juicios por adarme y exemplulos.

Que estúpido es que un medico dots ^{acuerde} ¹⁰⁷
dice, otros cualesq; hay porq; ^{acuerde idon} ^{o de maso concum.}
de lo q; hay mal, y q; no? La ^{Matepia} de Maratón
se debió al dictamen de solo Milciades q; lo ¹⁰⁷
tuvo contra nueve capitales atenienses, y como
ese caro le dan otros muchos.

Aristoteles dice que consumir muchos en una sola cosa es malo de que aquello es seguro
Aristoteles dice que segun la opinion de muchos varones sabios q' convienen en una misma cosa y animales a otras mismas razones es seguro porque el total q' estos son conleyentes; pero el distinguido Dr Jean Huarte advierte bien que esta prueba esta refuta a ellos por que en los fueros del entendimiento vale mas la razon q' el numero q' no mude como en los fueros corporales q' sumando muchos para sumar un peso pueden nulos y grande peso queden poco. Poco para alcanzar una razon muy escasa mas vale un solo entendimiento q' cien mil rotales; y si la causa q' los entendimientos no se ayudan, ni de uno a otro se hace uno como en la unidad corporal q' por tanto dijo el sabio: multi pacifici sunt tibi et conciliarius enem de millo.

Dicho esto dice un doctor i ingenuo escritor moderno en su cuarto articulo curioso: cuatro gos van mas que dos; "dice un refran. Refranes hay para todo y tambien otro q' dice: a muchos bultos mas claridad. Silo que van de ver los cuatro gos a una cosa sola y un punto fijo, clara es q' los cuatro veran la misma cosa q' los dos. Ejemplo venian VII. muchos sabios en una punta y venian luego las cantidades de sabiduria. i cuantos me dan VIII. sacan menos q' la q' solia tener un sabio solo?

Díjase b. una bala á ese bueque se sargento — El
bueque no está á tiro, mi general — pues díjase
b. toda la batería.,,

Síndaderamente si lo que se intenta no se
puede conseguir con todas las bolas de un hombre sabio
por que ésto de mijo no es arquable tampoco se con-
segura con las bolas de muchos sabios: lo mismo
se dejarán una bala que cierto al bueque q. no
esta al alcance de la batería.

De todo lo dicho puede deducirse que confianza
segunda tenes en las consultas otros médicos

Cuando el médico se le manifiesta desconfian-
za de su plan proponiendole una consulta á no ser
en los casos anita propuestos, ~~en el momento se le responde~~
~~al punto~~ ~~el resultado~~ ~~se le responde~~
el susodicto y la imaginación se apaña para
hallar recursos con que combatir el mal. Díje q. el
efecto natural de la desconfianza por el contrario q.
el médico conoce que confianza en él es fecundo en
recursos y díjome continuo y acierto tomadore gran
interés por el enfermo.

Lo contrario de ésto nuede todavía con malo
noticio cuando los enfermos díjeron de una consulta
querer q. se le encarguen dos ó más de su asistencia
ó q. que nada se haga sin el parecer de todos. Hito ésto
áun más perjudicial q. la consulta tenida una vez
pues es cosa sabida q. los hombres son naturalmente
más solícitos delas cosas propias q. de las comunes

y de este modo recordarle el a su heris confrando
el enfermo a muchos medicos su enfermedad se hace
negocio comun y asi rattern a cada uno suyo
Puede augurarse que mas intere se tomara ^{los} de los
medicos solo que dos estan juntos. Por esto pone el
sabio Sedon Harveo medico delos reyes de la
Gran Bretaña dice (1) qui unius medici consilio
utibus medicam habet; qui duorum consilio
positum dimidium tantum medicum habet:
qui trium operam sibi adnoveret nullum me
dicum habet. //

Cuando se celebra una consulta para deter-
minar lo que se ha de hacer en una enfermedad larga
o cronica, vale recordar que al medico o medicos
llamados a ella se les ocurre algun ^{medicamento} remedio que
no se le habia ocurrido al de cabecera con lo cual
puede el enfermo tener alivio o sostener su agresura
lo qd siempre es util; pero son muchos mas los casos
en que los medicos son llamados a consulta para en-
fermos desalucidos en cuya curacion estan agotados
todos los recursos y entonces es cuando los enfer-
mos salen peor librados por que los medicos aunque
saben especulativamente que en ocasiones es efecto de
mas sabiduria no hacen nada que hacen algo esta
practica no observan una maxima unicite por condenar
de con las preocupaciones del nulgo aunque sea contra

(1) En la obstatindada, ¹¹ Ars curandi morborum expectatione:
item de vanitatibus, dolis et mendacibus medicorum.

Ignoran qd. quod omnium est rem curat. Anno & muchos, lobos se lo comen.

su comunicó: así nosotros hemos visto varias consultas raras
y curiosas a las en que no habiendo nada que no se
hubiese intentado de lo que la enfermedad reclamaba y estab-
ba bien indicado, casi todos los médicos saliendo del
buen camino, opinaron por la administración de una
medicina ^{habían ya hecho hasta med. indicadas} el más inoportuna y fuera de propósito, que
se puede imaginar solo por que la familia viene que
no se dejaba de hacer alga ^{cosa} y se continuó ^{cometiéndose} ^{secessando} di-
parates hasta que el enfermo estuvo en agonía?

Pues que diríamos de la mala fe y falta de consideración de
aquellos médicos que convocados a consulta ya el caso sea ^{ya} ^{esta bien} ^{esperado}
de gravedad o no lo sea, viendo que el método establecido también y
nada hay que anadir ni quitar ni advertir sobre lo que
se ha de poner el médico asistente, esto proponen por que los inter-
rogados no juzguen nula la consulta, la mudanza de algu-
na medicina ^{por otra} que no ^{venga} sea de especie, ni en sus particu-
lares circunstancias ni en la forma de administrársela y de
este modo dan a entender ^{los que} que han hecho algo y que han
tenido que ^{rechisca} ^{corregir} alguna cosa?

Medicos hay que llamados a consultas de apelación a
como se han de manejar y dejar el enfermo a cargo de
otro por no dirigir a los interrogados les dar buenas
esperanzas aunque el caso sea desesperado, ^{con el fin de} ^{explicarle} ^{que}
ser mejorar más utilidad y perjudicando así la opinión del con-
sultor ^{profesor} a quien se suele atribuir siempre el mal éxito.
Ego odi cum grua non profetat nulli bonum sed
malum.

Es perjudicial y denigrativo recurrir en los casos de

al punto de los intercambios
discordia cosa que nalen hacer los medicos que no
tienen perdón, pues no es esto otra cosa que opo-
ner al punto del enfermo y a sus affectiones particulares
para de otros inconvenientes como el mero piecio y de
tacere que se hace a los prof. por aduise mas bien al
plan de sus que de otros sin mas razon q' el capricho.

El uno afecta singularidad por manifestar ingenio
el otro sigue sin examen la opinion mas vulgar opinion
que al que con discernimiento funda las indicaciones q'.
que el que lo hace casi siempre halla la que quiere
y desconoce las que existen. Uno no sabe las reglas generales
que son el abc. de la Medicina sin pensar en las exce-
pciones que deben ser tantas: otros siempre andan buscando
las excepciones y caos raro para apoyar sus discursos. sin
curarse de aquella sentencia o prologo: nihil quod singer fieri debet,
nihil quod alicuius fieri non possit. Uno quiere agrupar toda clase
de remedios en la dolencia mas leve; otro quiere ir mas despacio de lo
que una enfermedad grave y ejecutiva pide. Algunos medicos
por falta de critica adoptan medicinas de dudosa virtud por los eloquios
que se han hecho de ellas en tiempos que llegaron a estar de moda.
Otros tienen por muy claras y manifiestas las indicaciones de un ca-
so, no hallan dificultades en la clasificación y siempre se precian
de combatir las causas de las enfermedades, siendo asi que se pierden
tan algunas en que es tan obscuro el diagnosticos y por conseguí-
ente las indicaciones, q'. la mas sabia conducta consiste en con-
batir los sintomas: sin incurir por tanto en quella practica erronea
q'. sin regla y sin luce combate toda clase de sintomas, sino obteniendo aquella
que es ilustrada y segura en su proceder.

El suceso ó resultado del dictamen de uno o mas medicos, ni en consulta ni fuera de ellas es prueba del acierto por que pueden tener un efecto muchas causas puede suceder lo contrario delo q' se habrá intentado y pensado bien por una causa, y las razones ir apoyadas en otra. Ovidio decia:

Caret successibus opto

Qui quis ab eventu facta notanda putat
Hecqua 2^a.

Si todos los medicos fueran hombres de talento y de cierta instrucción, lo que no es posible, aunque no convinieren en teorías, deberían convenir en la práctica si sus conocimientos estuvieran fundados únicamente como deben estar los en los dos polos en que se apoya todo conocimiento cierto y toda verdad, en la observación y en la experiencia.

"Timor et diffidencia," dice Rector Harvey, "quorum mater est ignorantia crassa, tunc sunt aculei qui patientem in consultationem duorum vel plurium medicorum exigendam stimulant: atque cum, ab aliis diffidencia et timore percussi geruntur existimantur infirmi, saepius consultatio metu et spe fracta, accita, in finem lugubrem desinit." lo que traducido al castellano es como sigue: El temor y la desconfianza hijos de la ignorancia crasa son agujones q' estimulan al enfermo a convocar una consulta de dos o mas medicos; y como lo q' hace mo morir

de temor y desconfianza tenga un éxito infeliz, las mas veces la consulta de dos o mas médicos y por falta de operación tiene un término funesto.

Hay muchas circunstancias relativas á las enfermedades y medicamento, dice Gregorio, de que es difícil dar una idea completa, a saber las diferentes señales exteriores del semblante, el estado del pulso, la respiración &c. de suerte que no hay médico alguno experimentado ni artista de qualquiera profesión que sea que sobre ciertos objetos no sepa o conozca mucho mas de lo que pueda decir o comunicar a otros.

Garpar de los Reyes Franco en su campo clíco propone la question de si se han de tener por útiles las consultas para la curación de los enfermos y si se deben adoptar; y le inclina a que son útiles y necesarias p^o los enfermos; pero contale las circunstancias q^d no es posible reunirlos por lo que pinta una consulta imaginaria y fantástica. - Exige q^d haya uno q^d guida y que sea el mas anciano; q^d propongan y dicieran con la mayor modestia y compostura, hablando cada uno en su lugar; segun

Según su mérito y antigüedad; que el presidente instruido
en las doctrinas de todos y conciliando las discusiones q^o hubiere,
recopile todo lo que se hubiere dicho eligiendo lo que
mejor le pareciese para la curación del enfermo.

Sucede en no pocos casos que ofrece la Medicina que se
juega por el criterio de una especie de sentido común q^o
puede llamarse instinto intelectual el que nos impulsa
de una manera ininteligible a dar asenso a ciertas verdades
no atestiguadas por la conciencia

Que fruto se podrá sacar de una consulta á la que con-
curran algunos médicos jóvenes y mas raro estén dotados
de buenos conocimientos, los cuales excesivamente confia-
dos en la ciencia creer poder curar todas las enfermedades
hasta q^o la experiencia los va desengañando y haciendo
los desconfiados. Los pocos años siempre son animosos: decía el P.
q^o que después de cuarenta no es cobardo bien puede haber
estudiado mucho, pero ha adelantado poco.

Gaspard de los reyes Franco en su campo clínico dice así:

Placide igitur nulloque commotí invidiae stimulo, nullo
lacerandi auctro perciti, prout doctis convenit, Hippocratis
et Galeni preceptis iuniori, nulla pertinaci contentione

nulla calumniaudi tabe instructi, de aegritudinibus proferant
predicium: nemo in commilitonem insultet, sed modesto
acervo, nem comitate adjuncta de tan serio negotio inqui-
ront, ut confesse magis quam disputare videantur.

Gedon Harvey M. D. Med. Regis et Reginæ, ori curandi
mortis expectatione item de Vanitatibus, dolis et men-
daciis medicorum.

Pro epilogo sollem hoc adspiciam. A consubstantia
mediorum confaniciorum, libera me omnes que
prefebi, domine.

El tener muchas ideas no es ser hombre de buen talento
asi como tener un numeroso ejercito no basta ni es con-
dicion suficiente para calificar a uno de buen general.

Algunas veces se ha visto que en la caza de los pájaros se han perdido
muchas aves de presa y se ha perdido la vida de los pescadores
que han perdido sus vidas en el mar. Los pescadores
se han quedado sin vida y se han quedado sin vida.
Algunas veces se ha visto que en la caza de los pájaros se han perdido

Son cosas que no son buenas para las personas que
viven en el campo ni para las personas que
viven en la ciudad. Los pescadores que viven en el campo
viven en la ciudad y viven en la ciudad y viven en la ciudad.
Los pescadores que viven en la ciudad viven en la ciudad y viven en la ciudad.
Los pescadores que viven en la ciudad viven en la ciudad y viven en la ciudad.
Los pescadores que viven en la ciudad viven en la ciudad y viven en la ciudad.

Algunas veces se ha visto que en la caza de los pájaros se han perdido
muchas aves de presa y se ha perdido la vida de los pescadores
que viven en la ciudad y viven en la ciudad y viven en la ciudad.
Los pescadores que viven en la ciudad viven en la ciudad y viven en la ciudad.
Los pescadores que viven en la ciudad viven en la ciudad y viven en la ciudad.
Los pescadores que viven en la ciudad viven en la ciudad y viven en la ciudad.
Los pescadores que viven en la ciudad viven en la ciudad y viven en la ciudad.

Algunas veces se ha visto que en la caza de los pájaros se han perdido
muchas aves de presa y se ha perdido la vida de los pescadores
que viven en la ciudad y viven en la ciudad y viven en la ciudad.
Los pescadores que viven en la ciudad viven en la ciudad y viven en la ciudad.

inventum p[ro]p[ter]e[m] i[n]venit
debet i[n]venit i[n]venit i[n]venit i[n]venit
quod uel i[n]venit i[n]venit i[n]venit
i[n]venit i[n]venit i[n]venit i[n]venit
i[n]venit i[n]venit i[n]venit i[n]venit
i[n]venit i[n]venit i[n]venit i[n]venit

Consultationes medicorum ut plurimorum non
vae sunt aegrotis conscientiae nostrae inotimodale;
antid que contempstes. Gedon Harvey

Qui plures consultat incidit in errores singulorum
San Jean Damasceno.

Qui plures vocat medicos incidit in errores plurimorum

i Vis febre curari? medicis ne credere salutem
Pluribus unus enim sat bonus esse potest.
Michael Verinus.